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 ذعار الرشيدي

نواب »الرابعة«.. 
انجح وسكر تلفونك

يشتكي كثير من ناخبي 
الدائرة الرابعة ان اغلب من 
يمثلون الدائرة من النواب 

أغلقوا اجهزتهم الهاتفية تماما 
بعد ان نجحوا وأصبحوا 

لا يردون على الناخبين إلا 
بوسيط، بعد ان كانوا يمشون 

ويهرولون ويركضون بل 
وأحيانا يطيرون طيران 

الهداهد نحو هذا الناخب 
وذاك الناخب وتلك الناخبة 

بحثا عن صوت يضمن 
وصولهم، بل قد تدمع عينا 
احدهم عندما كان مرشحا 
أمام الناخبين في ديوانية 
وذلك استدرارا لعواطفهم 

ليحصل على صوت أو 
صوتين من رواد تلك 

الديوانية، ولكن ما ان أعلن 
فوزه رسميا كان أول ما فعله 
هو انه أغلق موبايله أو حتى 

فصله من الخدمة أو سلمه 
لسكرتير سكرتير سكرتيره 

ليرد بانتقائية على هذا أو 
ذاك ممن يسعون للاتصال 
بالمرشح من اجل معاملة أو 
مساعدة في استرجاع حق 

لهم.
مشكلة نواب »انجح وسكر 
تلقونك« انهم يعتقدون بأن 

معادلة ضمان استمرارية 
الكرسي خاصة في الدائرة 

الرابعة هي ان تضمن 
مجموعة مكونة من 1000 
صوت من مجموعتك أو 

عائلتك أو قبيلتك ثم تقوم 
بتسليط ضوء اهتمامك 

عليهم وتجعل لهم الأولوية 
في تخليص معاملاتهم والرد 
عليهم شخصيا كونهم الأكثر 

تأثيرا والأقرب وعددهم 
مضافا اليه ٥00 من الأصوات 

المشتتة يعتبر قاعدة 
انطلاق نحو نجاح قادم في 

الانتخابات القادمة، والحقيقة 
ان هذه الخدعة في الاهتمام 

بمجموعة 1000 شخص 
كان يمكن ان تنجح إبان 

انتخابات الأصوات الأربعة، 
ولكن في ظل الصوت الواحد 

هذه الحركة الاحتكارية في 
دائرة الألف صوت أصبحت 

غير ناجحة على الاطلاق 
ولا تضمن نجاحا قادما 

لأي من النواب العشرة في 
الدائرة الرابعة، فكلهم من 

الأول حتى العاشر في دائرة 
احتمالية الخروج، فالصوت 

الواحد تسبب في تضييق 
احتكار المقعد، وفي الوقت 
نفسه فتح باب الاحتمالات 
على مصراعيه لان ينجح 

أي شخص من خارج دائرة 
القبائل الأكثر تمثيلا أو 

أصواتا في الدائرة، كما فتح 
باب نسبة تغيير النواب بين 

انتخابات وأخرى ليصل 
الى 80٪  في كل دورة كما 

حصل في المجلس السابق، 
اذ شهدت الدائرة الرابعة 

نسبة تغيير بلغت 80٪  بين 
مجلسي 2013 و2016 أي 

شهد خروج 8 أعضاء سابقين 
وبقاء اثنين فقط، وهي نسبة 

ستزيد الانتخابات القادمة ولا 
شك، فالصوت الواحد كسر 

الاحتكار إلى حد كبير.
عموما، نواب »انجح وسكر 

تلفونك ولا ترد على ناخبيك« 
في الدائرة الرابعة، إن تغيير 

النواب في الدائرة الرابعة 
أسهل من تغيير مسار سيارة 
من الحارة اليمنى إلى الحارة 

اليسرى و»من غير لا تدق 
إشارة«، فجزاكم الله خيرا 
وثبتكم »بطلوا« تلفوناتكم 

وردوا على خلق الله واقضوا 
حوائج الناس، خاصة كما 
ترون أن هذا المجلس لا 
يشرع ولا يعرف كيف 

يراقب، فعلى الأقل سووا 
شيء مفيد.

توضيح الواضح: من يعتقد 
أن سبب نسبة التغيير 

الكبيرة في النواب بين مجلس 
2013 و2016 هو فقط عقاب 
شعبي لنواب خذلوهم في 

مطالباتهم مخطئ، إذ ان هذا 
سبب واحد ولا أعتقد بأنه 
رئيسي، فالسبب الرئيسي 

هو أن الصوت الواحد كسر 
حالة الاحتكار وخلق متغيرات 

أكبر من الحالات الجامدة 
في الأصوات الأربعة، وفتح 

مساحات التغيير ووسع 
دوائر الاحتمالات.
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أقامت المغنية الإيرانية الأشهر كوكوش حفلة 
غنائية في الكويت فحصلت على نصيب 
وافر من التعليقات والتغريدات السلبية 

والإيجابية في مواقع الإعلام الاجتماعي. 
وإن كانت التعليقات الإيجابية تعكس مقدار 

الترحيب بهذه الفنانة الأسطورية، فإن معظم 
التعليقات السلبية كانت تخبط في الوهم 
والأخيلة والفذلكات. فشخص يصف أداء 

المغنية )ذات السبعين ربيعا( بالأداء العادي! 
وآخر ذهب إلى أنها لم تعد جميلة مثلما 

كانت في الماضي! ومغردة أخرى تقول إن 
كوكوش ما عادت تملك الجديد الذي يبهر 
المتفرجين! وآخرون من المرضى انتهزوا 
فرصة الحفل لبث سمومهم المذهبية أو 

التشكيك بوطنية أو أخلاق الحضور.
> > >

كوكوش )أيقونة الفن الايراني( بصوتها 
الساحر وادائها الباهر وحضورها الآسر، 

هي رمز إنساني جميل، وتاريخ حافل 
بالعطاء، ولم تنتقص أيام الغياب القسري 
من حيويتها وإشراقاتها وقوة حضورها 
في وجدان الناس من عرب وعجم، وربما 

أقوام أخرى بعد انتقالها للعيش في أميركا. 
كوكوش فنانة عابرة للأديان والمذاهب 

والقوميات واللغات. فنحن الذين لا نعرف 
اللغة الفارسية، ومذ كنا صبية صغارا، كنا 

نردد معها بعض كلمات أغانيها الجميلة. 
وبعد انتشار الإنترنت عاد جمهورها إلى 

متابعة أغنياتها سواء من خلال الڤيديو 
كليب لأغنياتها الجديدة أو أغنياتها القديمة 

المنتشرة في اليوتيوب.
> > >

كل من تحدث عن أداء كوكوش ووصفه 
بالعادي أو انها ما عادت تملك الجديد 

غفل عن رمزية حضور هذه المغنية 
الإيرانية الأشهر للغناء في الضفة الغربية 

من الخليج حيث تقع بلادنا التي عرف 
ناسها كوكوش مذ سطعت شموسها في 

إيران الشاهنشاهية. فالجديد في حضور 
كوكوش )حضورها( المتدفق بالحياة 

والساطع بالدلالات. أما من حاول الزج 
بهذا الحفل الفني في أوهامه المذهبية أو 
العرقية والعنصرية، فانه، حكما وحتما، 
يجهل دور الفنون والآداب في التقارب 

بين الأمم، والجيران منهم على وجه 
الخصوص. كما أن العنصري أو المذهبي 
لا يملك سوى الاستماع لصوته هو دون 

سائر خلق الله. 

لن أستغرب حين يتأثر البسطاء بما يسمى 
الفاشينستات من النساء أو الرجال ويلهثون 
خلف ما يسوقون له ويروجون له فهذا دليل 
على تفاهة المجتمع وأمر يبحث فيه عن الربح 
المادي فقط، فلا ترجُ من هؤلاء أن يبنوا وطنا 

لأن الوطن الذي يبنيه هؤلاء هو كمن يبني 
بيتا رمليا على طرف بحر.

ولكن حين يكون التأثر من قبل قيادات 
تتحكم بأمور الناس ومصالحهم فهنا تكمن 

المصيبة، فالإشادة بما تفعله أو تسويقك 
من قبلهم فهذا معناه بالكويتي »رحنا فيها« 

وحينها لا يسمح لك بأن تسأل: أين ذهب 
وعي المجتمع الذي تستغلونه حين لا يوافق 

أهواءكم؟
ماذا قدم من يمدحكم ويطبل لكم، ولو فيهم 

خير كان الأجدر أن يقدموا لأنفسهم فهناك 
فتيات وسيدات من بلدي يساوي حرف 
واحد من أسمائهن مليون »طبالة« تعتمد 

بشهرتها على أمور نسأل الله ألا يبتلينا بها.
سأذكر أسماء من فتيات الكويت كانت 

أسماؤهن مشرفة لأهلهن ولبلدهن: سندس 
الفارسي صاحبة المركز الأول في أولمبياد 
الكيمياء، نورة محمد المشعان أول كويتية 

تحصل على الدكتوراه في هندسة السواحل 
والتسرب النفطي، وفاء الدويسان أول طبيبة 

تحصل على شهادة مناظير نساء وولادة.
شيخة مساعد الماجد أول مهندسة تحصل 
على شهادة خبير في الكهربائيات القابلة 

للانفجار، د.آمنة عبدالمطلب خريبط تم 
اختيارها عضوا في اللجنة العلمية في المعهد 

الأميركي لعلوم الفضاء، د.ديما الوقيان 
تشارك كقاض في اكبر محكمة صورية 

في مسابقة جيسب للقانون الدولي، وئام 
العبدالله أول مهندسة تحصل على درجة 
الماجستير في العمارة من جامعة هارفرد 
وشيخة الماجد المخترعة التي صنعت قلم 

المسمار الخاص للمكفوفين.
الإعجاب والتقدير والاحترام يكون لمثل تلك 
الأسماء ولمثل كثير من بنات الكويت اللواتي 
يقدمن أمورا مشرفة، وليس لمن تقدم نفسها 
كمظهر وهي تعرف أن جوهرها لا يصلح أن 

يكون كنزا نفتخر به.
أدام الله بنات الكويت اللواتي نفخر بهن، 

ولا دامت من لا تعرف المعنى الشعبي 
للفاشينستا.

www.salahsayer.com
@salah_sayer

saad.almotish@hotmail.com
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بعد الضجة الإعلامية والسياسية التي 
صاحبت وصول دونالد ترامب إلى رئاسة 

الولايات المتحدة الأميركية، والتخوفات التي 
حملتها وأسهب المحللون في ترجمتها وفق 
معيار الموازنات الدولية، ومصالح الولايات 

المتحدة الأميركية، وأساليب محاربة الإرهاب 
وموقف الرئيس الجديد من القضايا الدولية 

الملتهبة كالصراع في الشرق الأوسط وإيران 
وكوريا الشمالية والقضية الفلسطينية 

وغيرها من الأمور والقضايا التي أسهمت 
الولايات المتحدة الأميركية في إدارتها، 

فكان التخوف هو سيد الموقف خصوصا 
من الدول العربية والإسلامية والجاليات 

المسلمة والعربية والمكسيكية المقيمة بأميركا 
حيث كان خطاب دونالد ترامب الانتخابي 
مباشرا وبعيدا عن الأصول الديبلوماسية، 

فكان شديدا في مسألة محاربة الإرهاب 
والشأن الداخلي في التقليل من الجاليات 

المهاجرة، وإنشاء حائط حدودي ما بين 
أميركا والمكسيك، وكلها مؤشرات جعلت 

العالم يتخوف من إدارة حكمه وتأثيرها على 
المنتظم الدولي، وقد تعززت تلك الظنون 

والمخاوف عندما اصدر مرسوما بمنع 
دخول رعايا ومواطني بعض الدول العربية 

والإسلامية للأراضي الأميركية، لكن ذلك 
لم يستمر طويلا حيث اتضحت الرؤية، 
فتم التراجع عن ذلك المرسوم وتلاشت 

مخاوف الجاليات العربية والمسلمة المقيمة 
في الولايات المتحدة الأميركية، كما مثلت 
الضربة التي وجهها دونالد ترامب للنظام 

السوري وتدميره لمطار استراتيجي جد مهم 
نتيجة المجازر التي ارتكبها النظام السوري 
واستعماله الكيماوي ضد الشعب، كان هذا 

الموقف بمنزلة الحركة السياسية والعسكرية 
الجريئة التي جعلت من شعبية ترامب ترتفع 

لدى الدول العربية والإسلامية، اذا كان 
موقفه يحمل العديد من الدلالات الانسانية 
والحنكة السياسية التي جعلته يتخذ موقفا 
ذكيا ولا ينصاع لتبريرات النظام الأسدي 

في محاربته للإرهاب.
ويتأكد موقف ادارة ترامب تجاه العالم 

الاسلامي بأنه كان مبالغا فيه أثناء الحملة 
الانتخابية وما بعدها، حيث روج لخطاب 

ترهيبي لكن واقع العمل والعلاقات يؤكد غير 
ذلك، إذ ان أول زيارة لدونالد ترامب خارجيا 
ستكون للمملكة العربية السعودية يوم 23 
مايو 2017 وهي زيارة تحمل دلالات عميقة 
وقوية جدا، فهذه الزيارة هي بمنزلة امتنان 

وتقدير من أميركا لدور المملكة العربية 
السعودية في محاربة الإرهاب والدور 

المحوري الذي تلعبه على المستويين الإقليمي 
والدولي في استتباب الأمن والسلم العالمي، 

واعتراف بدور الديبلوماسية السعودية التي 
أصبحت تلعب أدوارا طلائعية ومفصلية 

داخل المنتظم الدولي، هذا بالإضافة إلى كون 
المملكة تحمل بين أضلعها الهم الاسلامي 
العالمي وتحظى باحترام وتقدير كل دول 

العالم ويتمركز فيها العمق الاسلامي للكعبة 
المشرفة كدلالة رمزية لمعتقدات المسلمين، 

كما أنها دولة قوية ولها تأثير إقليمي واسع 
وخلال الزيارة سيناقش ترامب مع القيادة 

السعودية عدة بنود، أهمها إيجاد حل طويل 
الأمد للتطرف واتخاذ إجراءات إضافية 

لوقف تمويل المنظمات المسلحة، ومواجهة 
تأثير ايران وتنظيم الدولة وزيادة التعاون 

الأمني بين دول الشرق الأوسط.
ولعل هذه الزيارة تعكس على الأقل حاليا 

التوافق العام ما بين أميركا والسعودية في 
أمور مصيرية يعيشها العالم وتؤثر عليه 
سلبيا، وفي انتظار ما ستسفر عنه تلك 

الزيارة من نتائج ومشاورات تبقى المملكة 
رائدة برجالها وحكامها وسياساتها.

رياض الصانع 

دلالات 
زيارة ترامب 
للمملكة العربية 
السعودية

مركز رياض

أحرزت دول الخليج تقدما واضحا في نشر 
ثقافة تمكين المعاق والاهتمام به وذلك من 
خلال عدد الحاصلين على درجات علمية 

عليا فيما يخص ثقافة تمكين الأشخاص من 
ذوي الإعاقة، فقد لوحظ مؤخرا ان كثيرا 

من المتخصصين الخليجيين يرأسون اللجان 
العلمية للعديد من المؤتمرات التي تخص 

ذوي الاعاقة. 
وقد لفت انتباهي الدور المميز الذي قامت 

به البروفيسورة القطرية د.هلا السعيد 
في المؤتمر الإعلامي المناصر لذوي الإعاقة 
وأسرهم، حيث ترأست اللجنة العلمية فيه. 

وقد ركز المؤتمر على الأوراق الخاصة 
بمساعدة وتوعية وتعديل توجهات المجتمع 

واسر ذوي الإعاقة للتعامل مع الإعاقة، 
بالإضافة إلى أن أوراق العمل ضمت عددا 
كبيرا من الأشخاص ذوي الإعاقة انفسهم 

حيث تم توثيق تجاربهم وممارساتهم 

الحياتية العامة وليست النظرية فقط وقد 
سلط المؤتمر الضوء على عدة محاور أهمها: 

التكنولوجيا ووسائل التواصل الاجتماعي 
)السوشيال ميديا( ووسائل التواصل الرقمية 

وكيفية استخدامها في عملية التواصل.
وسائل الإعلام المقروءة والمرئية والطرق 

الصحيحة لعمل التوعية المجتمعية.
توعية ذوي الإعاقة واسرهم من خلال 

الإعلام.
الجوانب النفسية والاجتماعية لذوي الاعاقة 

وأسرهم.
الرياضة الخاصة بذوي الإعاقة.

دور الفن والإبداع في عملية تدريب وتعليم 
الاشخاص من ذوي الإعاقة.

القضاء وتأثيره على الاشخاص من ذوي 
الاعاقة.

التركيز على الحروب التي تعيشها بعض 
الدول العربية وواقع الاشخاص من ذوي 

الاعاقة اثناء عمليات الاخلاء والتنقل. 
الاعاقات الناتجة عن الحروب وواقع الاسرى 

من ذوي الاعاقة في الاسر.
ختاما، نجح المؤتمر في ان يحقق ما سعى له 
فكانت التوصيات معبرة عن الحضور، ومن 

اهم التوصيات التي تم تقديمها من خلال 
الوفد الكويتي المشارك أ.جابر الكندري، 

أ.بدر كرم، د.زينب الحساوي: 
ترك الحرية للأشخاص من ذوي الاعاقة 

السمعية لاختيار لغة الاشارة المناسبة لهم 
وعدم توحيد اللغة كمطلب اساسي لهم، وان 
يتم تحديد رغباتهم من خلالهم ومن خلال 

احتياجاتهم وليس من خلال وجهة نظر 
الاشخاص من غير ذوي الإعاقة.

وجود لجنة من المتخصصين لتوفير اطار 
عمل موحد للدول العربية تحت مظلة عربية 
والأخذ بأفضل التجارب الناجحة وتطويرها 

ودعمها ثم تعميمها حتى لا تهدر الجهود. 

zalhasawi@hotmail.com
twitter:@drzainbalhasawi

د.زينب الحساوي

المؤتمر 
الإعلامي 
المناصر لذوي 
الإعاقة وأسرهم

وقفة
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د. عصام عبداللطيف الفليج

بعد ختام يوم طويل وممل للاستجوابات الثلاثة المقدمة من بعض 
نواب مجلس الأمة إلى كل من رئيس مجلس الوزراء ووزير 

الإسكان، والتي انتهت بتوصيات دون الوصول الى عدد كاف 
لتقديم طلب عدم التعاون وطرح الثقة.

ظهر علينا وزير العدل بتصريح ناري اختتم به هذا اليوم، قائلا: 
»النواب الذين وقفوا مع الحكومة، نقول لهم: سنرد التحية من 

خلال التعاون بيننا وبينكم«.
وعند هذا التصريح تضاربت الأسئلة في رأسي، فهل التعاون 

يكون فقط مع النواب الذين وقفوا معكم؟ أم يجب أن يكون مع 
الجميع؟ كيف سترد الحكومة التحية للنواب الذين وقفوا معها؟ 

هل من خلال إنجازات حقيقية وملموسة طال انتظارها من الشعب 
الكويتي؟ أم ستكون التحية من خلال فتح باب المعاملات على 
مصراعيها للنواب الذين وقفوا مع الاستجوابات؟ أم من خلال 

إيداعات مليونية كالتي سمعنا عنها سابقا؟ أم من خلال التعيينات 
بالواسطة في المؤسسات الحكومية؟

أعترف بأن التساؤلات السابقة سبب رئيسي لأمراض القلب 
وارتفاع السكر وضغط الدم والقولون!

فيا معالي وزير العدل، عليك أن تعلم علم اليقين أن الشعب الكويتي 
يريد أن يكون رد هذه التحية من خلال تحقيق التنمية الحقيقية 

للبلاد، وتحقيق الإصلاح الاقتصادي، وزيادة هامش الحرية.
إن الشعب يتطلع لأن تكون التحية من خلال إعادة تأهيل الدولة 

وإعادتها إلى جادة التنافس في أهم المؤشرات الدولية، مؤشر 
التنافسية والتنمية البشرية والفساد وبيئة الأعمال وسهولة 

التجارة وغيرها الكثير.
ففي عام 2007 كنا نتنافس على المركزين الأول والثاني، أما في 

عام 2016 فقد أخذنا المركز السادس خليجيا بجدارة.
الشعب الكويتي يتطلع لأن تكون التحية من خلال إصلاح التعليم 
الذي بات يتدهور ويسوء في السنوات الأخيرة، والجميع يشتكي 
من معلمين وأولياء أمور، فأصبح المواطن يلجأ مرغما إلى المدارس 

الخاصة، وعلى رأسهم الدكتور محمد الفارس وزير التربية 
ووزير التعليم العالي، وذلك لسوء المستوى التعليمي في المدارس 

الحكومية.
الشعب الكويتي يتطلع لأن تكون التحية من خلال تطوير الخدمات 

الطبية ورفع مستوى جودتها وإنهاء المشاريع الصحية العالقة 
كمستشفى جابر.

الشعب الكويتي يتطلع لأن تكون التحية من خلال رفع الإيقاف 
الرياضي وإتاحة الفرصة للشباب للكويتي للعب تحت علم الكويت 

بدلا من العلم الأولمبي.
الشعب الكويتي يتطلع لحل مشكلة البطالة حتى يجد الشاب 

الكويتي بيئة عمل صالحة للعطاء والإنتاجية والمساهمة في بناء 
كويت المستقبل.

فالشعب الكويتي يتطلع إلى الكثير من الآمال والطموحات، وما زال 
يتطلع، ومتعطش لأن يرى نتائج هذه التطلعات على أرض الواقع، 

وحيث يتمنى تحقيق إصلاحات حقيقية يتلمسها ويشعر بها 
المواطن البسيط، بعدها ستجد المواطن هو من يرد للحكومة التحية 

بأحسن منها.

يقوم المشايخ الذين يعقدون القران في العالم بدور كبير في 
خدمة المجتمع، فهم كما يقال يجمعون رأسين بالحلال، ويقومون 

بتوجيه النصائح لهما ولوليهما والحضور، وتثبيت ذلك العقد 
بشكل رسمي، وتطبيق سنة محمودة.

وغالبا يقومون بذلك العمل تطوعا، خدمة للمجتمع، إلا من رسوم 
بسيطة في بعض الدول، لأسباب مختلفة.

ولأن العمل تطوعي، فحصول الأخطاء أمر وارد، لطبيعة البشر 
في العمل التطوعي، وأود الإشارة لبعض الملاحظات التي رأيتها 

أو وردتني للمصلحة العامة، آملا أن ينبه إليها المسؤولون في 
وزارة العدل المشايخ الكرام.

٭ أعجبني ذلك الشيخ الذي يطلب البطاقات المدنية قبل عقد 
القران بيوم أو أكثر، ليقوم بكتابة كافة البيانات في البيت أو 
المكتب، حتى إذا جاء موعد عقد القران لا يؤخر الناس، ويبدأ 

مباشرة بالكلام، ثم التوقيع على الأوراق الجاهزة.
٭ وأستغرب من الشيخ الذي لا يطلب جميع الأوراق بشكل 

مبكر ليتحقق من كل شيء، وعدم وجود موانع أو مخالفات، ففي 
عقد قران بين كويتي ووافدة، لم يحضر ولي الوافدة ورقة من 
الوزارة تسمح له بعقد القران خارج المحكمة لعدم علمه بذلك، 

وتعطل الزواج وسط استغراب المدعوين!
٭ وأستغرب أكثر من الشيخ الذي عقد القران شفويا، ولم 

يكتب شيئا في الورقة، وطلب من الزوج وولي الزوجة والشهود 
التوقيع على بياض، على أن يكتبها لاحقا. ولاقى ذلك استهجان 

الشهود والحضور!
٭ ويعتمد بعض الشيوخ على موظفين عندهم لكتابة البيانات، 

دون مراجعة أو تدقيق منهم!
٭ لا يليق بشيخ أن يصور عقد القران الذي يقوم به بهاتفه 

الجوال، ثم يقوم بنشره مباشرة في تويتر، أو سناب شات، أو 
انستغرام، أو غير ذلك، لسببين: أولا: لأن ذلك من خصوصيات 

العائلتين، وثانيا: لعدم لياقة ذلك بشيخ دين.
٭ عدم حرص بعض المشايخ )الندرة( على تنفيذ أركان عقد 

القران، سهوا أو جهلا، فعلى سبيل المثال، في إحدى الزواجات، 
لم ينزل ولي الزوجة من السيارة لأنه مقعد أو عاجز، وعند عقد 
القران في المكان المتفق عليه، لم يتم القبول من ولي الزوجة أمام 

الزوج والشهود، وهذا ركن، فقام الشيخ وحده إلى السيارة، 
ووقع العقد من ولي الزوجة دون ان يسمعه أحد.. لا الزوج ولا 
الشهود، ولا يعلمون هل سأله القبول أم وقع الورقة فقط! فهنا 

يعد الزواج ناقصا، أو باطلا كما أفتى أحد المشايخ، فاضطروا 
لإعادة عقد القران مع شيخ آخر.

٭ عرف عن بعض الشيوخ عدم الالتزام بالمواعيد، أو ازحام 
أنفسهم بعدة مواعيد في اليوم، مما يسبب الحرج للناس.

٭ قد يحرج بعض الناس من ذكر مبلغ الصداق )المهر(، فتكون 
العبارة عامة دون ذكر المبلغ، ويغيب ذلك على الشهود، فلا أقل 

من قراءتهم للمبلغ كونهم من أركان العقد.
٭ لا بأس من الاتفاق عند الزواج بين سني وشيعية أو العكس، 

أن يتم ذكر المحكمة التي يتم الرجوع إليها، وغالبا تكون المحكمة 
السنية، خروجا من الحرج والخلافات الأسرية لاحقا، سواء في 

الانفصال أو الميراث.
وفي كل الأحوال.. ينبغي على وزارة العدل متابعة ما يحدث في 
الساحة، والتنبيه على الأخطاء، وتطوير دور الشيخ في النصح 

والإرشاد، فغالب الشباب لا يعرفون من الزواج سوى النكاح، ولا 
يعرفون حقيقة الزواج الفطري بمسؤوليته، فلا غرابة أن نرى 
ارتفاع معدلات الطلاق، وهي فرصة جميلة للتوجيه والتذكير.

والله يوفق المعاريس الجدد لكل خير.

كيف سترد الحكومة 
التحية للنواب؟

مشايخ عقد القران.. 
ملاحظات وأخطاء
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